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受访人：马健瑞 留美海归 “蹄子科技”创始人
去年，刚满22岁的马健瑞从美国哥伦比亚大学毕业回到国内，他

由此完成了自己从留学生到海归的身份转变。“我们聚焦国内越来越大
的留学市场，还享受到了国家扶持留学生回国创业的政策红利。”

还在学生时期的他就开始了创业生涯：与团队研发出一张内嵌全
球通用的 SIM 卡、定位装置和录音装置的卡片，以此来保护留学生在
海外的人身安全。“站在 21 世纪 20 年代的起点，回顾过往、思考当
下、展望未来，这既是对来路不忘初心的坚持，也是对今后砥砺前行
的校准。在重要的时间节点‘立 flag’，无论对国家还是对个人来说，
这都有着非常郑重的仪式感。”马健瑞说。

对于锁定留学生海外安全市场进行创业的马健瑞来说，中国的强
大与越来越大的开放步伐催生了他的创业蓝图。如今，国内不少留学
中介机构也与他的团队建立了合作关系，多方合力确保留学生在海外
的人身安全。

新年伊始，马健瑞与团队已经开启了新的征程，在海外，他们继
续拓展与院校的服务合作，更早一步把脉市场需求；在国内，他们与
某知名国际高中达成战略合作，既了解新一代留学生及其家长的安全
诉求，又分析即将出国的留学生心理和行为特点，以使公司的产品贴
合消费者不断变化的安全需求。

受访人：俞孔坚 留美海归 北京大学建筑与景观设计学院教授
最近两个多月的时间里，俞孔坚几乎全在国外。在墨西哥、在孟加拉

国、在泰国、在印度尼西亚……接受记者采访的当天，几个小时后他又要
飞赴沙特阿拉伯。俞孔坚认为，面对发展中的城市问题，中国过去40多年
积累的城市建设实践经验，实际上已可以为世界提供一套中国解决方案，

“我们憧憬的未来，是可以进一步向世界展示我们的中国智慧。”
“中国城市、中国经济的发展已经步入新阶段。我们团队已经在200

多个城市实践着自己的项目，包括黑臭水体治理、黑臭河流治理、海绵
城市建设、生态修复等。从粗放的城市化走向了高品质的追求，追求生
活品质、追求人与自然和谐相处。建设美丽中国，这样一幅美丽图景，
我们的的确确感受到了国家的发展重点是以人的幸福为中心，城市发展
也进入更为理智的阶段。”俞孔坚说。

时间若是回溯十几年，中国的城市建设对国外经验尚处借鉴阶段，
如今，在俞孔坚看来，源于本土的研究与实践已可以形成自己的理论和
方法自信。“以我自己的团队为例，科研队伍的建设、设计队伍的建
设，都要重点围绕提升满足国际需求的能力。”

而面对一些全球性议题，中国智慧也正在发挥着更有效、影响范围
更广的作用。“以全球气候变化为例，我们收到了不光来自发展中国
家、也有发达国家在内的邀请，请我们去介绍具有中国特色的海绵城市
理念。全球气候变化是令全世界头疼的难题，中国经验实际上提供了一
条出路。”

本报记者 孙亚慧

受访人：屈正 留美海归 著名心血管外科专家
2020 年，是屈正爱心基金会成立的第 8 年，他早在去年就打算好

了，要走到更多的贫困家庭先心病患儿身边，尽己所能，与全国30余
家合作医院一起，不让一场病毁掉一个家庭。

从救助第一个贫困先心病儿童开始，屈正踏上了这条路，一走就
是将近10年。

在 2019年，屈正的“大爱正心”团队成功救助了 165例贫困家庭
先心病儿童，累计救助已超过600例，其中包括23个少数民族的120余
个孩子。与此同时，他的团队还连续承担政府购买社会组织服务公益
项目，在北京5个街道开展“双心健康工程”，提供针对社区工作者的
心理健康服务。

而今，他不仅关注贫困先心病儿童，屈正爱心基金会去年在肿瘤
筛查、糖尿病筛查和医学科普宣教等方面新增专项基金3项。同时，陕
西延安、云南普洱、湖北荆州等地的 10 家合作医院也加入“大爱正
心”的行列，“我们还与普洱市人民医院合作救治缅甸先心病患儿，这
标致着‘大爱正心’开启了在‘一带一路’上的公益征程。”屈正说。

“我们也将借助习近平总书记新年首访缅甸的成果，发挥我们在普
洱合作医院的优势，让大爱正心之花在中缅友谊之路上盛开。”屈正
说，“同时，我们还将拓展‘护心云’工程心电网络诊断健康服务，把
互联网医疗的最新理念和成果送到西部基层和边远地区，让慈善公益
实实在在地温暖人心。”

受访人：石东伟 留澳海归 启迪区块链集团总裁
作为数字技术应用市场最大的发展中国家，中国在刚刚过去的

2019年将区块链提到了前所未有的国家战略高度。国家已明确提出要
加快推动区块链技术和产业创新发展，积极推进区块链和经济社会的
融合。

1998年，石东伟由外交部公派赴澳大利亚莫纳什大学学习，获得
外交与贸易硕士学位，从阿里巴巴副总裁到蒙牛集团执行总裁，2019
年，他正式加入启迪区块链，开始了创业新征程。

“区块链是一个非常有趣的新兴技术，我更愿意把它看成是下一代互
联网的底层核心技术，未来它将在实体经济、社会治理、商业贸易、金融等
方面发挥巨大作用。启迪区块链集团把区块链与其它前沿技术创新融合，
来解决至今存在的数据孤岛和数据共享难问题。”石东伟说，“刚刚过去的
2019年，我们的技术创新稳步推进。完成了30多款‘区块链+行业应用’的
重点产品开发，并同11个部委、15个地方展开试点示范，在政务、医疗、金
融、工业互联网等领域解决行业堵点、痛点、难点，成功实现了产业落地。我
们还积极拓展国际业务，参与申请新加坡数字银行牌照。”

在石东伟看来，经过 2019 年的酝酿，区块链的未来充满希望。
“2020年，中国区块链产业体系建设会进一步加强，行业与技术标准将
逐渐形成，越来越多的机构将更加理性地看待区块链技术，积极发掘
更多适用于区块链的实际应用场景。站在这样一个新风口，乐观展望
的同时需要保持创新的思维和务实的行动。”他说。

受访人：邹爽 留英海归 北京国际音乐节艺术总监
2020年是贝多芬诞辰 250周年，对于行至第 22个年头的北京国际

音乐节来说，如何给出一个当代中国看待古典音乐的新视角，是摆在
邹爽面前的一道考题。

“对于任何一个艺术总监来说，今年都是非常难的一年，因为在很
多国际音乐节上，几乎所有成熟的贝多芬作品全部都被展示过了。纪
念贝多芬诞辰250周年，在我们北京国际音乐节这个平台上，能给大家
带来怎样的思考，这是我所面临的挑战。”邹爽说。

在她看来，站在东方文化的视角，无论是看待自己的文化还是看
待西方古典音乐的传承，2020年这道“贝多芬考题”，相当于一次与其
它国际艺术节、艺术机构对话的良机。“这不只是在展现我们的不同，
也给大家留下了思考的空间——艺术和音乐到底还能做什么？通过这
样一种不同的视角向世界发声。”

自从接棒北京国际音乐节以来，邹爽的想法始终没有改变过，音
乐节可以提供一种新的视角，以当代中国的角度来展现西方熟知的古
典音乐。这也是中国文化领域的使命之一。

“文化像水一样，尤其是像音乐这种有声无形的文化。”邹爽说，
“2019年的国际音乐节主题‘新古典，乐无界’就是一个跨界概念。我们要
把音乐当做一个更广义的艺术范畴，尝试与科技的跨界、与时尚的跨界
以及与如今许多其它形式的跨界。如果要将这些‘跨界’带到未来，就需
要找到一些当下主题性的内容，这也是我们2020年具体要做的事情。”

受访人：方明 留加海归 科大讯飞AI双创发展研究中心主任
中国的人工智能发展至今，已具备赋能实体经济转型升级的内

在动力。
在青岛，方明所带领的科大讯飞人工智能团队与当地的家电头部

企业海尔、海信、澳柯玛等展开合作，实现智能家居的深度应用。“给
家电安装上隐形人工智能的交互与识别引擎，使它升级成为真正的智
能家电，让它‘能听会说’！”方明说。

以人工智能赋能制造业转型升级，提高技术含量，走向智能化道
路，家电也能成为平台的入口之一。2020年，方明希望团队与重点行
业头部企业的合作能实现引领性突破。

“科大讯飞掌握了人工智能的底层技术，我们可以将智能家居平
台、智能汽车平台关联，逐渐实现智能物联网的应用。”方明说。与此
同时，在智能制造领域，通过对企业厂房与设备进行智能化改装，传
感器可以实时传感生产线上任何一个信息，工作人员坐在监控室内就
可以进行远程监护。若机器需要保养和维护，系统会自动报警。“传感
器部署的地方，可以感知到轴承因缺油而发出的非常细小的声音。如
果一个工厂内有10万个轴承，不可能靠人工一个一个地去听。有了这
套系统后，整个工厂的生产效率和产能会得到充分保证，产品质量也
会提升，成本随之下降。借助于人工智能，在制造业，哪怕是非常细
微的生产环节都可以实现智能化生产。”

受访人：王胜地 留美海归 “爸爸的选择”创始人
从美国康奈尔大学毕业后，王胜地回国创业瞄准了婴幼儿市场，凭

借自己本科在北京大学化学与材料专业学习的专业背景，他的团队研发
出了一款针对中国宝宝的安全舒适的纸尿裤，已在年轻的爸爸妈妈中享
有不错的口碑。

这几年，除了关注自己公司的发展，王胜地把大量的时间和精力都
放在了参与扶贫之中。在宁夏、甘肃、贵州……都能看到他的身影。“我
们之前在甘肃招募了一些贫困户加入到公司中来。员工招聘后，我们会
对其进行劳动技能和知识技能培训，让他们能自食其力，实现脱贫。”王
胜地说。在 2020年，他希望在各地的办事处和分公司招聘更多贫困户，
帮助他们就业脱贫。

通过改造贫困地区当地的多媒体教室，为学生提供更多教育课程，
并帮助当地建设图书馆、图书教室，王胜地希望能够通过教育来切断贫
困的代际传递。“新的一年，我们会通过资助当地贫困大学生等方式，帮
助他们更好地完成学业，也会增加招聘力度，为贫困大学生提供更多兼
职机会，这将为他们今后就业积累经验。”他说。

“教育能够改变人的理念，产业能够盘活当地的经济。如果能对一些
想要外出就业的农民进行职业技能培训，也会一定程度上提高他们的求
职竞争力，这样做也会更有效率。”王胜地说。

受访人：刘知琪 留新海归 北京航天航空大学青年教授
在刘知琪看来，新的一年，他与团队希望能实现反铁磁记忆器件的

商业化，向高密度集成的方向纵深发展，实现记忆器件存储密度和写入
速度的飞跃。同时，得益于反铁磁记忆器件不会像之前的硬盘存储发热
严重，还能够实现降低能耗的目的。

对于像他这样的青年海归科技工作者来说，在一次次实验中实现新
的突破，既是每年不变的目标，也是一个个新的期许。

在新加坡国立大学获凝聚态物理博士学位，又在美国多个国家实验
室从事博士后研究，作为北京航空航天大学的青年教授，年仅31岁的刘
知琪，对于国内科研环境这几年的变化有着深刻的感受。

“以前我们会觉得发 《自然》《科学》 这种级别的论文很厉害，现在
这种导向发生了改变，很多学校都在顶级学术期刊上发了论文。如今我
们的评价导向是究竟能否在国际上拥有一个开创性的学术领域。”他说。

刘知琪认为，对很多海归科技工作者来说，以国家重大需求为导
向，拿出具有开创性、创造性的研究成果，真正服务于国家需求，才是
如今他们的关注点。“从做实验到产品再到商品，这是一个递进的过程，
但是一步比一步难。比如说做材料，就得经过上千组、上万组的实验，
通过不同金属合金不同比例的配比，才有可能产生新的材料。国家最需
要的，就是我们要做的。” 刘知琪如是说。

春节临近，在猪年即将过去、鼠年即将到来的辞
旧迎新之际，本报记者采访了 8 位不同行业的海归代
表，他们有的已在行业内深耕多年，有的刚刚回国不
久还算是创业新人。

只争朝夕，不负韶华。面对新的一年，他们心中
可有不少想说的。
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